RECOMMADATIONS ET RESOLUTIONS

Introduction

Sur l'initiative de la Conférence épiscopale Burkina-Niger et des Religieux camilliens, s'est tenu du 4 au 7 octobre 1999 au Salon International de l'Artisanat de Ouagadougou, le premier congrès national de Bioéthique autour du thème mobilisateur : « Tous pour la promotion de la vie humaine ».

Constatant que de nos jours, les problèmes que pose la bioéthique sont énormes à savoir la contraception, l'avortement, la sexualité, le SIDA, l'euthanasie, l'acharnement thérapeutique, la régulation des naissances, la clonation, le statut et l'identité de l'embryon humain, les expérimentations sur l'homme, l'eugénisme, les drogues etc., Mgr Jean-Baptiste Somé, Président de la Conférence Episcopale Burkina-Niger, invita par la correspondance et par une large campagne médiatique les prêtres, les Religieux et Religieuses, les laïcs des diocèses à participer vivement à ce congrès de formation.

Soutenues tout au long de son déroulement par la célébration eucharistique et les prières, tant de délégations et de personnes venues du Burkina et d'ailleurs ont répondu massivement à l'invitation de la Conférence Episcopale. Son Excellence Mgr Basile Tapsoba, responsable de la commission santé au sein de la conférence épiscopale à prononcé à l'ouverture le discours de bienvenue. Dans son discours, son Excellence M. le ministre de la santé, prenant acte de l'enjeu du congrès a formulé le vœu de voir le congrès attirer l'attention des plus hautes autorités de l'Etat sur les reformes nécessaire susceptible de favoriser le développement de l'homme.

Le congrès était placé sous le haut patronage de leurs Excellences Mgr Elio Sgreccia, vice-président de l'Académie Pontificale pour la Vie ; Les Evêques de la conférence épiscopale Burkina-Niger, et de M. le Ministre de la santé du Burkina.

L'ouverture a été présidée par Mgr Jean-Baptiste Somé. A l'adresse du congrès, le président de la Conférence Episcopale a souhaité que les congressistes relèvent le défi de la promotion de la vie humaine à travers des choix éthiques dignes de l'homme.

L'objectif du congrès était la mobilisation des forces vives de l'Eglise-Famille et des personnes de bonne volonté afin de rechercher des orientations éthiques à partir de l'expérience chrétienne, les acquis des droits de l'homme, des valeurs culturelles. Des repères de conduites devaient être proposés aux individus et à la société entière afin de contribuer à un changement de la conscience collective au sujet des questions fondamentales de la vie.

Les conférences ont été données par onze (11) éminentes personnalités et compétentes du Burkina et d'Italie.

Les conférences ont été suivies avec beaucoup d'intérêt eu égard aux nombreuses questions, la participation et les débats qui suivaient chaque conférence.

Des groupes de travail ont permis des échanges en carrefour. Ces mêmes groupes ont pris des résolutions et formulé des recommandations qui ont été examinées et adoptées en assemblée plénière.

Enfin, dans un climat serein, amical et familiale avec la présence et la participation constante et active de nos Pasteurs les Evêques qu'au fil des jours, le congrès a travaillé et présenté la synthèse des résolutions et recommandations qui sont ainsi formulées :

Recommandations et Résolutions

1 Recommandations sur la sauvegarde de la vie

Considérant le droit à la vie dès la conception jusqu'à la mort,

Considérant le progrès énorme de la science de la technique,

Considérant les diverses atteintes à l'intégrité de la personne humaine à travers les manipulations génétiques,

Considérant le droit de l'embryon à la vie et celui de la personne souffrante à l'assistance sans condition,

Considérant que la pratique de l'interruption volontaire de la grossesse (IVG) et l'euthanasie constituent des crimes contre la vie humaine,

Nous Participants au premier congrès national de Bioéthique, tout en réaffirmant le droit à la vie pour tous, recommandons :

- La vulgarisation de la pensée de l'Eglise sur le droit à la vie.
- Qu'un appel soit lancé à tous, médecins et scientifiques et particulièrement aux chrétiens pour le respect et la sauvegarde de la vie.
- Que l'objection de conscience du personnel catholique de la santé soit reconnue et respectée.
- Que les médecins catholiques s'organisent en association pour venir en aide aux pasteurs.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

2 Recommandations sur la création d'un comité national d'éthique

Considérant que le SIDA, l'avortement, l'euthanasie, la drogue, sont un fléau contre la vie et la famille

Considérant que le droit à la vie et la protection de la famille sont garanties par les différentes chartes internationales et par la constitution de notre pays,

Considérant que les publicités agressives à la radio et à la télévision contre la morale, la vie familiale favorisent le vagabondage sexuel voir le tourisme sexuel et l'infidélité des époux,

Considérant la nécessité d'un sursaut national de tous les acteurs de la vie publique face à cette situation,

Nous Participants au premier Congrès national de bioéthique tenu à Ouagadougou recommandons :

Que les autorités catholiques entament des démarches vers les autres communautés religieuses en vue de la création d'un comité national d'éthique pour la diffusion des valeurs morales communes !

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

3 Recommandation sur la mise en œuvre des résolutions et recommandations du Séminaire catholique sur le SIDA.

Considérant que le malade du SIDA est lui aussi fils de Dieu,

Considérant le drame de l'infection du VIH/SIDA,

Considérant la ruine familiale, sociale, morale et économique causée par le SIDA.

Considérant les résultats édifiants du Séminaire national catholique d'information et de formation sur le VIH/SIDA,

Nous, Participants au premier congrès national de bioéthique tenu à Ouagadougou, recommandons aux autorités religieuses, l'application effective des résolutions et recommandations prises lors du Séminaire catholique sur le SIDA tenu du 30 juin au 2 juillet 1998 à Ouagadougou.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

4 Recommandations sur la formation des jeunes à la vie affective et familiale.

Considérant le choc des cultures entraînant une perte du sens de la famille et une vie affective débridée,

Considérant le manque de conviction religieuse et la baisse de la participation des jeunes aux associations catholiques,

Considérant que les problèmes liés à la sexualité, au respect et à la promotion de la vie ne peuvent trouver leurs solutions vraies que dans la sensibilisation et la formation des jeunes,

Nous, Participants au premier congrès national de bioéthique à Ouagadougou du 4 au 7 octobre 1999 recommandons :

- La redynamisation des mouvements d'action catholique dans les paroisses et les établissements scolaires.
- L'organisation de conférences dans les établissements et les communautés chrétiennes de base.
- La création de cadre de rencontre pour la sensibilisation, la formation des jeunes sur les problèmes liés à la sexualité, à la toxicomanie, au SIDA etc.
- La création de centres d'accueil et de réinsertion des jeunes en difficulté.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

5 Recommandations sur l'information et la formation des éducateurs et des fidèles catholiques.

Considérant que les questions de bioéthique liées à la sexualité, à l'avortement, au SIDA, à l'euthanasie doivent être bien expliquées à tous les chrétiens,

Considérant que la sensibilisation et la formation des jeunes sur les problèmes de la sexualité, du respect et de la promotion de la vie requiert des éducateurs valables,

Nous, Participants au premier congrès national de bioéthique recommandons

- La conscientisation des parents sur leur rôle dans l'éducation humaine et religieuse de leurs enfants
- La formation des couples à la vie conjugale et à la responsabilité parentale par des sessions appropriées et des formateurs compétents.
- La consolidation de la formation des animateurs des centres de préparation au mariage.
- Le réveil des intellectuels catholiques pour qu'ils s'intéressent aux affaires de l'Eglise.
 - Une bonne information des chrétiens sur la sexualité.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

6 Recommandations sur les médias

Considérant le rôle primordial de l'information dans la société,

Considérant la désinformation dans les mass médias sur les sujets de l'éthique,

Considérant l'existence des médias catholiques et l'insuffisance de ces médias pour la promotion des valeurs morales,

Nous, Participants au premier congrès national de bioéthique recommandons

- La création d'une chaîne de télévision catholique.
- La diffusion des actes du congrès à travers les médias catholiques existants.
- La conception des spots publicitaires sur le SIDA et les moyens de lutte contre ce fléau.

Ouagadougou le 7 octobre 1999 Le Congrès.

Résolutions

1 Considérant l'opportunité de présent congrès,

Considérant l'objectivité et la complexité des thèmes traités,

Nous, Participants à ce premier congrès national de bioéthique prenons la résolution de :

- Promouvoir la vie humaine
- Diffuser les recommandations et les résolutions par des dépliants et à travers les moyens audiovisuels

De traduire les recommandations et les résolutions en langue nationales et en français accessible pour tous.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

2 Considérant l'opportunité du présent congrès de bioéthique Considérant illicite les méthodes contraceptives artificielles, Considérant la présence des chrétiens dans les structures de propagandes de ces méthodes,

Nous, Participants au premier congrès national de Bioéthique, nous nous engageons à :

- Nous démarquer de toutes activités contraires aux valeurs éthiques enseignées par l'Eglise et demandons à la hiérarchie d'interpeller les chrétiens qui y collaborent.
 - Vivre notre foi dans notre milieu politique et social.
- Nous impliquer davantage dans les activités paroissiales et dans nos communautés chrétiennes de base.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.

3 Considérant l'opportunité du présent congrès national de bioéthique,

Considérant la complexité et l'objectivité des thèmes traités,

Considerant que l'Eglise doit faire face aux problèmes des jeunes liés à la sexualité en général, aux problèmes de SIDA, de l'avortement, de la drogue en particulier,

Considérant que les jeunes ont besoin d'un repère objectif, réel et vrai pour une information saine et une formation continue,

Considérant l'existence des certaines structures sanitaires catholiques telles que le centre de saint Camille et de Paul IV,

Considérant l'insuffisance, sinon la quasi-absence de l'action catholique face à ce problème,

Considérant le besoin pressant et impératif en la matière,

Nous, Participant au premier congrès national de bioéthique, avec nos pères Evêques, nous engageons,

- A créer un centre national pour la promotion de la défense de la vie avec des démembrements dans les différents diocèses.
 - A former des formateurs spécialement à cet effet.
- A rechercher les fonds nécessaires pour la mise en œuvre de cette résolution.

Ouagadougou le 7 octobre 1999

Le Congrès.